

Zeitschrift: Heimatbuch Meilen

Herausgeber: Vereinigung Heimatbuch Meilen

Band: 28 (1988)

Artikel: 90 Jahre Eisenwaren- und Haushaltgeschäft Baumann

Autor: Baumann, Max

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-954197>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Weitere Aufgaben

Zur Arbeit in den erwähnten Sparten ist, bedingt durch die berufliche Erfahrung, die Expertentätigkeit hinzugekommen. Sie umfasst vor allem die Beratung Privater für Erschliessungen, aber auch Expertisen im Auftrage von Versicherungen oder Gerichtsbehörden bei Schadenfällen – eine sehr anspruchsvolle, aber interessante Aufgabe.

Seit ganz kurzer Zeit steht nun auch ein Zeichnungstisch im Büro «Zürich». An der Rankstrasse, nahe dem Hegibachplatz, haben wir einen kleinen Ableger. Am Zeichnungstisch arbeitet, rechnet und projektiert unser Sohn Andreas. Seit November 1987 arbeitet er als Bauingenieur HTL in unserem Büro mit, mit viel Begeisterung und grossem Einsatz.

Für die «Gründer» mag das gar fast ein wenig ein Jubiläums geschenk sein. Nach 25 Jahren sind wir erfüllt von Dankbarkeit für das Erreichte – und bereit, auch in Zukunft die uns erteilten Aufgaben mit Freude zu erfüllen.

Max Baumann

90 Jahre Eisenwaren- und Haushaltsgeschäft Baumann

Am 1. April 1898 gründete Jakob Baumann, Onkel des heutigen Geschäftsinhabers Max Baumann, in der «Steinburg» an der Dorfstrasse ein Eisenwarengeschäft. (Heute sind dort ein Nähmaschinengeschäft und ein Coiffeursalon untergebracht.) In seinem Bruder Heinrich besass er einen fachkundigen, waschechten Eisenwarenhändler als Berater für die Weiterentwicklung des Geschäftes. Die Lagerbestände in Eisenwaren, Werkzeugen, landwirtschaftlichen Geräten und Haushaltartikeln wurden immer grösser und die Räumlichkeiten in der «Steinburg» zu klein. Es drängte sich die Frage der Raumerweiterung.

Der «Eisenhof», 1934, als die Wetzikon–Meilen–Bahn noch verkehrte, links, und im neuen Kleid, rechts.



Eisenhandlung Meilen

empfiehlt bestens :

Laußageholz, Laußageartikel, Kochapparate, Waagen
Fleischhackermaschinen, Zuckermühlen, Messerputzmaschinen,
Backformen, Grabshäufeln, Grubenhämmer, Hagmesser,
Axt, Waldsägen, Einmannssägen etc.

 Für Bäder :

Brotkörbe mit Garantie, Wähenbleche, extra stark nebst allen
übrigen Artikeln in Email, Blech, Kupfer, Messing und Stahl.

Blumentische & Korbwaaren aller Art.

Achtungsvollst gezeichnet

J. Baumann.

Inserat aus dem «Volksblatt des Bezirkes Meilen», dem Vorgänger des «Meilener Anzeigers» (um 1900).

terung auf. Es gelang Jakob Baumann, an der Ecke Bahnhofstrasse/Dorfstrasse, gegenüber der Bahnstation, einen Bauplatz zu kaufen. So entstand die Liegenschaft «Zum Eisenhof», welche er am 1. Oktober 1904 beziehen konnte. Das Parterre wurde zur Hälfte für die Eisenwarenhandlung eingerichtet, während die andere Hälfte als Wohnung diente. Drei für damalige dörfliche Verhältnisse ausserordentlich grosse Schaufenster kennzeichneten die neue Liegenschaft gegenüber dem erst zehn Jahre älteren Bahnhof auf markante Weise als Geschäftshaus. Immer neue Artikel wurden ins Sortiment aufgenommen, und das führte dann wiederum zu Platzmangel, so dass im Jahre 1920 aus der Wohnung im Parterre weitere Lagerräume geschaffen wurden. Der Laden wurde mit einer neuzeitlichen Einrichtung versehen und erweitert. Das vorzüglich geführte Geschäft gewann Kunden im ganzen Bezirk. Nach einem arbeitsreichen Leben verschied der Gründer, Jakob Baumann, übrigens Junggeselle geblieben, in seinem 79. Altersjahr.

Kurz zuvor, am 1. Dezember 1950, übernahm ich als sein Neffe zusammen mit Hans Gmünder das Geschäft. Seit 1957 bin ich alleiniger Inhaber. Durch eine Teilrenovation im Jahre 1958 erhielten die Verkaufsräume ein für damalige Zeiten bereits modernes Gesicht. In all diesen Aufbaujahren stand mir meine Gattin Susanne als fleissige und umsichtige Geschäftsfrau bei. Als frühere Mitarbeiterin eines Grossunternehmens der Stahlbranche fiel es ihr relativ leicht, sich auch im Eisenwaren- und Haushaltdetailhandel einzuleben.

Im Jahre 1969 wurde der «Eisenhof» einer gründlichen Renovation unterzogen. Architekt Hans Gessert aus Feldmeilen verstand es ausgezeichnet, der ganzen Liegenschaft ein neues, gediegenes Kleid zu geben. Die Verkaufsräume wurden wiederum vergrössert, neu eingerichtet, und die Geschäftsfront erfuhr eine Erweiterung von drei auf fünf grosszügige Schaufenster.

Das private Fachgeschäft darf im Jubiläumsjahr auf eine erfolgreiche Entwicklung und Tradition zurückblicken. Dank guter Zusammenarbeit innerhalb der Familie, aber auch dank der Pflege eines abgerundeten Sortimentes, konnte das weiterum bekannte Geschäft, trotz zunehmender Konkurrenz, in Meilen und der näheren Umgebung stets neue Kunden gewinnen. Sohn Peter Baumann (3. Generation), ebenfalls vielseitig ausgebildeter Eisenwarenhändler, arbeitet seit 12 Jahren im elterlichen Geschäft und hat mit Geschick und viel Freude am Beruf neuen Schwung in den elterlichen Betrieb gebracht.

«90 Jahre Baumann» verpflichten das Familienunternehmen, weiterhin der Tradition treu zu bleiben. Das an Jahren wahrscheinlich älteste Detailgeschäft Meilens möchte seine treue Kundschaft weiterhin hegen und pflegen. Ein kleines Detail als Beispiel: Schrauben aller Art werden ausser in Klein- und Grosspackungen auf Wunsch nach wie vor auch offen, das heisst stückweise, verkauft – eine heute nicht mehr alltägliche Dienstleistung!

Nach einer aufwendigen Aussenrenovation im Spätsommer 1988 präsentiert sich die Liegenschaft «Zum Eisenhof» im Jubiläumsjahr wieder in neuem Glanz und darf sich neben den neuen, modernen Zentrumsüberbauungen sehen lassen.